

## Démocratie

En France, on parle beaucoup de démocratie, de listes citoyennes, de participation citoyenne. Mais, dans ce pays, la culture participative est lente à se diffuser. Certains, notamment dans les classes populaires, renoncent à participer parce qu'ils ne se sentent pas à leur place, qu'ils ne seront pas écoutés ou tout simplement parce qu'ils n'ont pas le temps. Pourtant, des villes comme Nantes ou Metz placent la participation citoyenne au cœur de leur action. En quoi cela consiste ? C'est associer les citoyens aux décisions qui les concernent, soit sur un quartier ou un territoire, soit sur un sujet particulier. Pour quoi faire ? Pour produire des politiques locales plus justes et mieux adaptées, une responsabilité partagée entre élus, experts et citoyens. Pour avoir le pouvoir de choisir et d'agir dans nos villes.

La démocratie s'exprime par mille bouches, mais que faire lorsqu'on la fait taire ? Comme lorsqu'il manque des panneaux d'affichage libre (à l'heure où nous écrivons, ceux qui devraient se trouver près du club Le Village et du stade Jean Maréchal sont manquants) ?

Le dialogue citoyen ? Pour faire participer les habitants d'un quartier (conseil de quartier) ou sur un sujet (des Assises, par exemple), il ne suffit pas d'une réunion : il faut tenir compte de leurs avis, pas valider une décision prise en amont ni cantonner ces conseils à des actions limitées. Cela veut dire leur fournir des outils pour décider, par exemple des visites de sites ou des événements sur les enjeux de la transition écologique. Leur dédier un budget. Élaborer des projets avec les habitants y compris sous les aspects techniques et financiers, au-delà de simples réunions d'information. Faut-il attirer toujours plus d'entreprises ?

Même si les grands projets créent momentanément de l'emploi à SQY, les territoires seront irrémédiablement transformés. Et notre commune restera inaccessible aux bénéficiaires des emplois créés et à leurs familles si elle ne propose pas plus de logements abordables à proximité du travail. La démocratie, ce n'est pas conclure de grands projets sans nous, citoyens. C'est organiser en commun la ville durable. Sans craindre l'arrivée de nouveaux habitants qui auront, peut-être, de nouveaux avis.

Montigny Solidarité

[contact@montigny-solidarite.fr](mailto:contact@montigny-solidarite.fr) - [a.hetier@montigny78.fr](mailto:a.hetier@montigny78.fr) - [d.nadeau@montigny78.fr](mailto:d.nadeau@montigny78.fr)